

## Especialista local analiza historia y vigencia de los juegos tradicionales chilenos

Actividades que aún siguen vigentes en las festividades patrias enfrentan desafíos debido a la tecnología y bajo legado patrimonial.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.XX



## Más de 1.200 personas de Biobío padecen demencia: 70% de ellas tiene Alzheimer

Servicio de Salud Talcahuano cuenta con el único centro especializado en la Región. Enfermedad parte por la afectación de la memoria y en su etapa final llega a la dependencia severa.

CIUDAD PÁG. 9

# Diario Concepción

Miércoles 18 de septiembre de 2024, Región del Biobío, N°5935, año XVII

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.



## Feriado "XL": Transportes fija a las 22 horas último recorrido de microbuses en Gran Concepción

CIUDAD PÁG.6

TITULAR DE CARTERA EN SU PASO POR CONCEPCIÓN

# “Medidas están financiadas”: Ministro Grau y plan especial para el Biobío

Detalló que diálogo fue clave para definiciones.

Tras presentar el plan de fortalecimiento industrial para Biobío, ministro de Economía, Nicolás Grau, explicó acerca del costo total del paquete de medidas, su financiamiento y la cantidad de empleo

asociado al mismo. “Todas las cosas planteadas en este plan están debidamente conversadas y financiadas”, dijo el titular de cartera.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 13

## Pie de Cueca y comidas típicas: inauguran Fondas del Parque Bicentenario

Se espera que miles de personas lleguen al lugar durante estos días festivos.

CIUDAD PÁG. 7

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.



## Una propuesta que llama a la protección del medioambiente

Se trata de “La Conexión. La ruta de los humedales en Wallpen”, de Hannelore Grosser.

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.16

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.





#FUE TENDENCIA

Las artistas nacionales Mon Laferte y Francisca Valenzuela recibieron nominaciones a los premios Latin Grammy 2024. Por su parte, Mon Laferte alcanzó la candidatura a las categorías de Grabación del Año y Álbum del año por "Tenochtitlán" y su disco "Autopoiética", respectivamente.

En tanto, Francisca Valenzuela fue nominada a Mejor Canción Alternativa con "Déjalo ir" y a Mejor Álbum de Pop/Rock con su disco "Adentro". Asimismo, recibió una nominación a Mejor Video Musical Versión Larga el proyecto Rubio por "Nacimos Llorando".

**Felipe Arratia @farratia**

"Felicidades a las mejores, @monlaferte y @franciscamusic por sus nominaciones al Latin Grammy por "Autopoiética" y "Adentro", discos que he gozado mucho y que comparten una vocación profunda por hurgar en esa verdad que nos duele revelar".

**Mon Laferte @monlaferte**

"Muchísimas gracias a La Academia @latingrammys felicidades a mis amigos productores, ingenieros, musicxs, todxs los que formaron parte de este álbum Autopoiética en especial @jalilmusic Joel @eldelaudio Chalo @nachosotelo @Criteriaent Gracias. ¡Felicidades a todxs lxs colegas nomindxs!".

**Sergio Opina @sergioopina\_**

"Mon Laferte obtiene 3 nominaciones para la 25ª edición de los Latin Grammy: Grabación del año: "Tenochtitlán"; Mejor álbum de música alternativa: "Autopoiética"; Álbum del año: "Autopoiética".

**Kat Gallardo @katgallardo**

"Mon Laferte y Francisca Valenzuela, las dos chilenas nominadas este año a los Latin Grammy. Hay talento, lo que siempre falta es financiamiento local".

**Marcela Francisca**

**@marce\_franbs**

"Mi @franciscamusic nominada a los @LatinGRAMMYS Con este pedazo de disco que me ha hecho llorar, pero me ha abrazado a mi y a muchos desde que salió. Que orgullosa estoy de ti Fran".

## ENFOQUE

## Pensamiento concreto vs. abstracto



**VIVIANA RADA**

Doctora en Educación-Vivir y transformar

En la cotidianidad de la crianza, es fácil olvidar que el cerebro infantil no funciona como el de un adulto. Como padres, a menudo hablamos con nuestros hijos esperando que comprendan y procesen la información de la misma manera que lo hacemos nosotros. Sin embargo, esta suposición es equivocada y puede resultar en frustración tanto para los adultos como para los niños. La clave para entender esta desconexión radica en una simple pero poderosa distinción: la diferencia entre el pensamiento concreto y el pensamiento abstracto. Desde la neurociencia y la educación, se reconoce que los ni-

ños, especialmente en sus primeros años, piensan en términos concretos. Es decir, su comprensión del mundo está profundamente arraigada en lo que pueden ver, tocar y experimentar directamente. Por ejemplo, un niño pequeño entenderá fácilmente lo que significa tener dos galletas porque puede verlas y contarlas. Pero pedirle que comprenda la importancia de las matemáticas para su vida futura es un concepto que, aunque lógico para un adulto, se escapa de su capacidad de pensamiento en esta etapa de desarrollo. Este desajuste entre la forma en que los adultos pensamos y la manera en que los

niños procesan la información tiene consecuencias prácticas. Cuando usamos lenguaje abstracto para motivar a nuestros hijos, como al decirles que "el estudio es importante para su futuro", estamos hablando en un lenguaje que simplemente no comprenden. Lo que para nosotros es una verdad evidente y lógica, para ellos es una frase sin mucho significado. Por ello, es esencial que adaptemos nuestra comunicación a su nivel de desarrollo cognitivo.

La importancia de esta adaptación no puede subestimarse. Al hablar con los niños en términos concretos, no solo facilitamos su comprensión, sino que también fomentamos un entorno en el que se sienten seguros y comprendidos. En lugar de pedirles que estudien matemáticas por su valor futuro, podríamos decirles: "Vamos a contar cuántas galletas hay para asegurarnos de que cada persona en la familia reciba la misma cantidad". Este tipo de ejemplos tangibles no solo hacen que el concepto sea accesible para ellos, sino que también les muestra cómo el aprendizaje se aplica en su vida diaria. Además, este enfoque tiene profundas im-

plicaciones para la educación y la crianza. Debemos ser conscientes de que los niños aprenden mejor a través de la experiencia directa y la interacción con su entorno. Las actividades prácticas y las experiencias concretas no son solo formas efectivas de enseñarles; son esenciales para su desarrollo cognitivo.

Como padres y educadores, nuestro desafío es ser los puentes entre el mundo concreto en el que viven nuestros hijos y el mundo abstracto en el que eventualmente deberán desenvolverse. Esta tarea requiere paciencia, comprensión y, sobre todo, una comunicación efectiva que respete y refleje el estadio de desarrollo en el que se encuentran. La clave para un aprendizaje efectivo y una crianza exitosa está en reconocer y abrazar esta diferencia. Al hablar el lenguaje del pensamiento concreto, no solo estamos enseñando mejor, sino que estamos creando un vínculo más fuerte con nuestros hijos, un vínculo basado en la comprensión, el respeto y la paciencia. Con este enfoque, preparamos a nuestros niños no solo para enfrentar el mundo que vendrá, sino para comprenderlo desde sus cimientos más sólidos.

Este 21 de septiembre se conmemora el Día Internacional del Alzheimer. Esta enfermedad es un trastorno neurocognitivo mayor y representa la forma más común de demencia a nivel mundial, y especialmente en Chile. Este padecimiento pertenece a un grupo más amplio de trastornos neurocognitivos mayores (TNC), que son enfermedades crónicas, progresivas, degenerativas y no transmisibles, afectando funciones cognitivas esenciales como la memoria, la atención, el lenguaje y la capacidad para realizar actividades diarias.

Un concepto erróneo es el de "demencia senil", que sugiere incorrectamente que los trastornos cognitivos severos son una parte normal del envejecimiento. Esto no es cierto; la aparición de síntomas cognitivos recurrentes no debe atribuirse simplemente a la

edad. Si un familiar muestra fallas en sus capacidades cognitivas, es crucial buscar una evaluación profesional.

El tratamiento del Alzheimer se basa en varios pilares. El manejo no farmacológico incluye psicoterapia, estimulación cognitiva y participación en actividades físicas y sociales. También es esencial prevenir accidentes y adaptar el entorno del paciente para minimizar riesgos.

Los pacientes con Alzheimer frecuentemente presentan síntomas de salud mental como ansiedad, depresión y trastornos del sueño. Los cuidadores y familiares también están en riesgo de desarrollar estos problemas. La prevención, el apoyo adecuado y el seguimiento por parte del equipo de salud mental (psicólogo, médico, terapeuta ocupacional) son esenciales tanto para los pacientes como sus familiares.

## Alzheimer y el papel de los familiares



**DR. RODRIGO VILLALOBOS GARCÍA**

Neurólogo

Académico de la Facultad de Medicina UCSC

Para familiares y cuidadores, es importante educarse sobre la enfermedad específica de cada paciente, conocer su evolución y pronóstico, y los posibles síntomas futuros. Se recomienda crear una red de apoyo para que el cuidado del paciente no recaiga en una sola persona. Es fundamental entender que el Alzheimer es progre-

sivo y, mientras algunos casos pueden ser menos complejos, otros pueden presentar mayores desafíos. Los cuidadores deben aprovechar el apoyo de agrupaciones comunitarias y servicios de salud disponibles, como CESFAM, COSAM y centros especializados en demencia, como el Centro Kelluwün en Hualpén.

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

EDITORIAL

El Estado está jugando un rol primordial en el Biobío para la llamada reindustrialización regional. Así por lo menos se confirma con el anuncio en la zona de un plan económico especial, tras el lamentable cierre de Huachipato y su afectación en empleo directo e indirecto de alrededor de 22 mil personas.

Como una señal potente, el paquete de medidas fue presentado en la UdeC por un grupo de representantes interministeriales: el ministro de Economía, Nicolás Grau; el subsecretario del Trabajo, Giorgio Boccardo, y la ministra de OO. PP., Jessica López.

De acuerdo con lo planteado por las autoridades ministeriales y también gremiales, se trata de una propuesta construida en base a un diálogo social, en el cual participaron diversos actores de la zona del mundo sindical, empresarial, la academia y sector público, en que se destacó como ejemplo el que todos los actores pudieran ponerse de acuerdo, tras un fin común como es sacar adelante a la Región.

Según lo informado, este plan aborda las principales demandas regionales. A saber; considera un subsidio al empleo, apoyos para retomar las plantaciones forestales, especialmente de las pymes, fomento a la pesca, mejorar la denominada permisología, junto con promover la inversión.

# La unidad regional hace la fuerza



**Hay consenso en que el planteamiento del Ejecutivo puede incidir de manera positiva en la economía regional, sobre todo en una industria que por años ha recibido críticas debido a su falta de diversificación.**

“Son medidas que enfrentan la coyuntura actual y que nos permiten hacer esta transición a las nuevas materias de inversión que habrá a propósito del plan”, señaló el subsecretario del Trabajo, Giorgio Boccardo.

“Todos juntos con un solo objetivo, trabajar para desarrollar un proyecto que nos permita, efectivamente, recuperar y proyectar a futuro las capacidades industriales que tiene esta Región. Cuando partimos este proceso, que fue a iniciativa de los sindicatos que se articularon a propósito de esta situación de Huachipato, vimos algo muy inédito”, dijo el ministro Nicolás Grau.

“Desde la época de la Corfo que no veíamos un plan tan ambicioso en la región del Biobío”, sumó el vocero de la Mesa por la Defensa del Empleo y la Industria Regional, Iván Montes.

Hay consenso en que el planteamiento del Ejecutivo puede incidir de manera positiva en la economía regional, sobre todo en una industria que por años ha recibido críticas debido a su falta de diversificación. Los habitantes del Biobío necesitan que el apoyo estatal sea efectivo y eficiente.

CARTAS

“¿Para qué sirve la historia?”

Señora Directora:

“Papá, ¿para qué sirve la historia?”, preguntaba su hijo al historiador Marc Bloch, poco antes de la Segunda Guerra Mundial. A casi 90 años de esta frase, que Bloch testimonió en su “Apología para la historia”, sigue haciéndose actual y pertinente la pregunta, incluso en nuestro país.

La falta de profesores de historia en Chile, que algunos estudios han previsto en los próximos años, convive -en la paradoja- con el escaso interés cívico, el desconocimiento de los riesgos del cambio climático y la discriminación del otro. En la era de las “fake news”, el posicionarnos críticamente con nuestra identidad en el espacio y en lo presente ya no es una virtud.

Enseñar historia no es memorizar los hechos de supuestos héroes; es -ya lo decía Bloch- comprendernos en el presente. Así, la falta de profesores de la especialidad en nuestro país pone en controversia la empatía por el otro, distinto en etnia o género, y que es desplazado dentro del mismo espacio geográfico.

La respuesta al hijo de Bloch, que sufrió la muerte de su padre en un campo de concentración nazi, ha teni-

do muchas respuestas e interpretaciones. Si se me permite aportar una, mi pensamiento es que la historia tiene un único fin: hacernos más humanos.

Francisco Gallegos Celis  
Universidad Autónoma de Chile

Trabajo colaborativo

Señora Directora:

El apagado de los hornos de Huachipato marca el fin de una era en Biobío, dejando una profunda preocupación por el futuro económico y social en la región. Esta emblemática empresa no solo fue un pilar de nuestra economía, sino también el sustento de cientos de familias que, durante décadas, encontraron en ella estabilidad laboral. El cierre de la planta tendrá un fuerte impacto en el desempleo local, afectando especialmente a quienes le dedicaron más de 20 años a la siderúrgica y que ahora enfrentarán dificultades para reinsertarse en el mercado laboral. Aunque los planes de reactivación económica prometen ser un paliativo, no parecen suficientes para enfrentar el daño estructural que este cierre provocará en el dinamismo de la región.

En este contexto, es fundamental reconocer la importancia del capital

social y del trabajo colaborativo entre todos los gremios de nuestra economía. Es esencial que, ante una situación tan crítica, exista un esfuerzo conjunto entre los diferentes sectores para generar soluciones sostenibles. Solo a través del perfeccionamiento continuo de nuestros trabajadores y la creación de sinergias entre industrias, podremos abrir nuevas oportunidades para aquellos que hoy están sin empleo. Asimismo, debemos mirar hacia otros países, aprender de sus experiencias y adaptar nuestras estrategias para competir a nivel internacional. La globalización plantea grandes desafíos y, para superarlos, necesitamos fortalecer nuestra capacidad de innovación y diversificación. El turismo y otros sectores estratégicos pueden jugar un rol clave en este proceso, ayudando a diversificar la economía local y a disminuir la dependencia de industrias en declive. El llamado es claro: debemos unir esfuerzos, compartir conocimientos y apostar por el perfeccionamiento de nuestro capital humano para enfrentar los desafíos del futuro. Solo así podremos asegurar un desarrollo más equilibrado y resiliente para nuestra región.

Daniela Catalán Ramírez-USS

FIESTAS PATRIAS



Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a:

- ◆ contacto@diarioconcepcion.cl
- ◆ Cochrane 1102, Concepción

La correspondencia debe consignar claramente la identidad del remitente y su número de teléfono.

Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, deslindando ulterior responsabilidad.

La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extraer, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

## Política

26 y 27

de octubre de este año  
son las elecciones.Aníbal Torres Durán  
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

Las elecciones regionales en el Biobío, proceso a realizarse el 26 y 27 de octubre de este año, estará marcado por el retorno de algunas figuras políticas que buscan ser parte del Consejo Regional para el próximo periodo.

Exgobernadores, exconcejales y exalcaldes locales, entre otros cargos, estarán presentes en la papeleta de sufragio para definir a los consejeros regionales.

Asimismo, al listado de candidaturas que buscan ser parte del Core Biobío por los próximos cuatro años se suman dirigentes y exdirigentes, del mundo laboral y estudiantil de la Región del Biobío.

Rostros que buscan volver

Entre los nombres que buscan volver a cargos de elección popular en el Biobío, específicamente a través del cargo de consejero regional, está Ignacio Fica, otrora gobernador de la Provincia de Biobío, que ahora busca ser parte del Core por la misma provincia.

De la misma forma, también aparece el nombre de Luis Islas, exconcejal de la comuna de San Pedro de La Paz, que ahora se postula a consejero regional por la Provincia de Arauco por el pacto Regiones Verdes Liberales.

Quien también fue concejal, pero por Talcahuano, y que ahora busca ser consejero regional en el Biobío es Hernán Pino. El exedil ahora es carta independiente a Core por el pacto del Frente Amplio por la circunscripción provincial Concepción I.

Al igual que Islas y Pino, Tamara Concha, ex concejala de Lota, es uno de los nombres del pacto Todas y Todos por Chile para consejera regional por la circunscripción provincial Concepción III, puntualmente por el subpacto Comunista e Independientes.

Una de las candidaturas que más ha llamado la atención es la del exalcalde de Hualpén, Marcelo Rivera, quien busca ser consejero regional en representación por la circunscripción provincial Concepción I, como carta del Partido Radical. Cabe destacar que el ex jefe comunal fue condenado por delitos de corrupción, que además el 2014 lo inhabilitaron para ejercer cargos públicos durante cinco años.

En específico, de acuerdo a la decisión judicial de 2014, Rivera fue condenado por los delitos de fraude al Fisco y cohecho.

Paralelamente, Patricio Lara, excore busca retomar el cargo por la circunscripción provincial Concep-



FOTO: GORE BIO BÍO

DE TODAS LAS TENDENCIAS Y PARTIDOS

# Las candidaturas al Consejo Regional que aspiran volver a cargos de elección popular

Antiguos ediles y gobernadores conforman la lista en el Biobío.

ción III como carta de Renovación Nacional (RN). Igualmente, Patricio Lynch, también exconcejero, es otro de los nombres que busca retomar el puesto como candidato de RN por la circunscripción provincial Concepción II.

“El consejo regional, en mi opinión, ha estado mareado por cuestiones que son menos trascendentes, dejó de lado temas fundamentales como la inversión en la Región, defender Huachipato, la ampliación de los puertos, hacer eficiente a los puertos”, señaló Lynch sobre su motivación para aspirar al Consejo Regional.

A las candidaturas a Core Biobío ya mencionadas, se suma Patricio

Kuhn (UDI), quien fue alcalde de Concepción, siendo concejal fue elegido por el Concejo Municipal en 2010 para suceder a Jacqueline van Rysselberghe cuando asumió el cargo de Intendente del Biobío. Posteriormente, fue elegido consejero regional en 2017, cargo que ejerció hasta noviembre de 2020, cuando fue nombrado por el presidente Sebastián Piñera como Intendente de la Región, en reemplazo de Sergio Giacaman.

## Dirigentes

En la carrera por un cupo en el Consejo Regional del Biobío también son parte dirigentes y exdirigentes, tanto del mundo estudiantil

y laboral de la zona. Uno de ellos es Pedro Cisterna, carta del Frente Amplio por la circunscripción provincial Concepción II. Cisterna encabezó la Federación de Estudiantes de la Universidad de Concepción (FEC) entre 1986 y 1987.

También como postulante por el Partido Comunista a Core, específicamente por la circunscripción provincial Concepción I, está Mikel Capetillo, presidente del Sindicato de Astilleros y Maestranzas de Asmar-Talcahuano.

A su vez, Paola Zuñiga, presidenta provincial de Concepción de la Central Unitaria de Trabajadores (CUT), también es candidata al Consejo Regional del Biobío por la circunscripción provincial Concepción I, dentro del subpacto PPD e Independientes.

“Lo que me motiva a ser parte del consejo regional es la oportunidad de poner a disposición mi experien-

cia como dirigente sindical, en el que he estado muy de cerca de los problemas de las y los trabajadores y donde he visto cómo nuestra industria regional se ha visto fuertemente dañada”, dijo Zuñiga respecto de su postulación a Core.

Consultada por Diario Concepción sobre su continuidad a la cabeza de la CUT provincial por su candidatura, Zuñiga aseguró que no hay ningún impedimento para continuar en el puesto de la multisindical y que continuará ejerciendo.

## Elección

Vale recordar que, de acuerdo a lo ratificado por el Servicio Electoral (Servel), existen más de 60 postulantes para la elección de consejero regional en el Biobío, para los cuales, considerando la cantidad de habitantes en la Región, sólo hay 28 cupos disponibles. Y es que, de acuerdo a la normativa vigente, en las regiones de más de un millón 500 mil habitantes y menos de cuatro millones, se eligen 28 consejeros.

Dentro de las facultades que tienen los Cores está el discutir y proponer los planes y estrategias regionales de desarrollo y sus modificaciones; el presupuesto del gobierno regional, ajustado a los límites del presupuesto de la Nación; La distribución de los recursos del Fondo Nacional de Desarrollo Regional que corresponde a la región, así como de las inversiones sectoriales de asignación regional, y de los recursos propios que el gobierno regional obtenga.

## OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

## Política

Diario Concepción  
contacto@diarioconcepcion.cl

El Consejo de Defensa del Estado (CDE) se querelló en contra del alcalde de Coronel, Boris Chamorro, y el concejal, Eduardo Araya, por el delito de cohecho en el marco del Caso Puerto Coronel, en el que se investiga un posible pago de coimas desde la empresa portuaria emplazada en la comuna. De acuerdo con la indagatoria, se habrían pactado pagos mensuales de hasta \$4 millones.

Asimismo, el CDE apuntó también al fundador de la firma Puerto Coronel, Eduardo Hartwig; el gerente de finanzas, Daniel Chamorro; y Víctor Olivares, uno de los principales proveedores de la compañía portuaria y quien ha sido indicado como el que ejecutaba el pago ilícito en dependencias municipales.

Vale recordar que durante julio de este año se dio a conocer que el alcalde Chamorro será formalizado como presunto autor de cohecho en el Caso Puerto Coronel. Precisamente, el procedimiento judicial se realizará el próximo 7 de octubre, sólo 20 días antes de las elecciones municipales en las que el jefe comunal va a la reelección como carta del pacto oficialista Contigo Chile Mejor.

“Nos tranquiliza conocer el motivo de la investigación de Fiscalía para demostrar que no he recibido ni un peso del Puerto Coronel”, dijo, en aquel entonces, el jefe comunal al conocer la fecha de formalización.

“La formalización es sinónimo de conocer el motivo de investigación de Fiscalía, por lo que esta solicitud nos tranquiliza, nos da certeza y nos permite preparar nuestra defensa (...) Veo esto como una verdadera oportunidad”, complementó el alcalde que está siendo investigado por la Fiscalía.

Junto a Chamorro, también serán formalizados Eduardo Araya (cohecho); Hernán Romero, hermano de diputado Leonidas Romero (administración desleal); Eduardo Hartwig, ex presidente de Puerto Coronel (soborno); Víctor Olivares (soborno); Daniel Chamorro (soborno y administración desleal); y Javier Anwandter, ex gerente de Puerto Coronel.

### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

SERÁ FORMALIZADO EN OCTUBRE

# Consejo de Defensa del Estado se querrela contra el alcalde Boris Chamorro por Caso Puerto Coronel

La acción judicial apunta al delito de cohecho por parte del jefe comunal y el concejal Eduardo Araya. De acuerdo con la indagatoria, se habrían pactado pagos mensuales de hasta \$4 millones.



FOTO: MUNICIPALIDAD DE CORONEL



FOTO: CÁMARA BAJA

## Comisión de Economía de la Cámara Baja despachó proyecto de “permisología”

Tras seis meses de debate, la Comisión de Economía aprobó y despachó el proyecto de ley marco de autorizaciones sectoriales (boletín 16566). La norma, también conocida como proyecto de “permisología”, será analizada ahora por la Comisión de Hacienda. El mensaje se presentó en enero de 2024. Su finalidad es agilizar la entrega de autorizaciones para proyectos de inversión, sin importar su envergadura o si son públicos o privados. Todo esto para aumentar la productividad y la inversión en el país.

Cabe destacar que las autorizaciones sectoriales son instrumentos de regulación que permiten equilibrar el desarrollo económico con la protección de intereses públicos. Estos incluyen la salud, el cuidado del medio ambiente y la seguridad de las personas.

En esa línea, la meta del Gobierno es reducir, al menos, un 30% de los tiempos totales de tramitación con la nueva normativa. Para esto, se propone reemplazar algunos permisos por declaraciones juradas en proyectos de bajo riesgo. Además, se plantea la instalación de una ventanilla única digital para solicitar permisos y revisar el estado del proceso.

El proyecto de permisología también busca definir plazos máximos para la entrega de informes intersectoriales y regular el silencio administrativo.

## Alcalde de Concepción renunciará antes del 20 de noviembre para ser candidato a diputado

El alcalde de Concepción, Álvaro Ortiz (DC), anunció oficialmente su intención de postularse como diputado para las elecciones parlamentarias del 2025.

En esa línea, el jefe comunal adelantó que antes del 20 de noviembre de este año renunciará al cargo, ya que, de acuerdo a la ley vigente, un

alcalde que busca ser candidato parlamentario debe abandonar el puesto un año antes de las elecciones (Art. 57, N°2 Constitución Política de la República).

“En estricto rigor, este periodo de alcaldía termina el 6 de diciembre. Entonces, por ley, quienes opten a cargo, en este caso parlamentario,

que es la que viene el próximo año, y que estamos en cargo, tenemos que salir un año antes. Por eso, vamos a salir antes del 20 de noviembre”, explicó el alcalde.

Y es que el militante de la Democracia Cristiana completará su tercer período en el cargo alcaldicio de la capital penquista.



FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

## Ciudad

“ Se redistribuyeron servicios en diversos horarios donde las personas tenderán a usar más transporte público en estas celebraciones. ”

Héctor Silva, seremi de Transportes.



FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

EN MEDIO DE FIESTAS PATRIAS

# Feriado “XL”: Transportes fija a las 22 horas último recorrido de microbuses en Gran Concepción

Cecilia Bastías Jerez  
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Ante el prolongado periodo de festividades, en el transporte licitado del Gran Concepción se habilita un plan operacional destinado a los feriados y domingo, describió Luis Quiroz, presidente de la Alianza Gremial de Transporte de Pasajeros de la Región del Biobío. “Evidentemente en ciertos horarios se mantiene como un plan operacional transitorio y en ciertos horarios, más tarde hay más refuerzo de vehículos”.

La Seremi de Transporte de Biobío con el gremio de transporte de pasajeros, evaluaron las condiciones operacionales para esta instancia. “Los horarios que se han reforzado son entre las 20, 21, 22 horas, como la última salida. Hay horarios que están bien definidos en distintos sectores, en distintas empresas. Por lo tanto ahí está el

**Se reforzará el servicio desde las 20 horas, de acuerdo al gremio local. Últimas salidas pueden ser desde Chiguayante, Talcahuano, Hualpén o Penco.**

fortalecimiento de los servicios en turno”, explicó Quiroz.

Es importante destacar que los microbuses en recorrido dependerá del origen desde dónde se dan las últimas salidas, las que pueden ser de Chiguayante, Talcahuano, Hualpén o Penco.

“De hecho, está la plataforma para que cada una de las personas puedan visualizar sus salidas y los destinos que tienen, que es la plataforma regional y ahí aparece todo el tráfico de vehículos, los horarios y por dónde van a pasar en cada minuto que se re-

quieran. Así está válidamente emitido esa plataforma”, detalló el presidente del gremio, que hizo referencia a la aplicación de celular Red Regional de Movilidad.

En cuanto a las condiciones que permiten que continúe normalmente el trabajo de los operadores del transporte licitado, Quiroz señaló que “es como cualquier trabajo donde se tiene que mantener una asistencia, como en los hospitales, o distintos servicios que son de utilidad pública. El transporte es parte de eso, por tanto hay contratos que

están vigentes, hay horarios que están especificados y tienen que trabajar de acuerdo a las condiciones establecidas”.

Incluso, según Quiroz es probable que pasadas las 23 horas sea posible aún observar a los últimos vehículos finalizando sus recorridos. “Hay que asegurar que efectivamente la gente tenga las posibilidades de trasladarse de un punto a otro, ese es nuestro objetivo, dar el servicio que se requiere hasta cierto horario”, apuntó.

“Los últimos horarios están definidos con la autoridad regional, justa-

mente para abastecer el flujo de vehículos a distintos puntos, sobre todo las troncales que cada una de las empresas tiene y poder con esa condición tener a disposición buses para que la gente pueda trasladarse”, explicó Luis Quiroz.

Desde la Seremi de Transportes y Telecomunicaciones del Biobío, indicaron frente a esta coordinación que “generamos Plan Operacional para Fiestas Patrias para el sistema regulado de transporte del Gran Concepción, Tomé y Santa Juana, donde se consideran diversos factores. Uno de ellos es la condición de feriado irrenunciable, en el cual baja considerablemente los viajes y por ende la demanda de transporte público en los horarios punta mañana y tarde, pese a esto es necesario contar con transporte para aquellos usuarios que deben movilizarse en estas fechas”.

Explicaron, además que “se redistribuyeron servicios en diversos horarios donde las personas tenderán a usar más transporte público en estas celebraciones. Cabe recordar que durante estos feriados el transporte público operará hasta las 22 horas”.

## Fiscalizaciones

El seremi del Transporte, Héctor Silva describió el trabajo que se encuentra realizando el organismo desde inicios de septiembre y que se han fortalecido los procesos de fiscalización habituales que realiza el Ministerio del Transporte. “Tenemos unas metas nacionales impuestas por el Ministerio y en la Región del Biobío, esperamos completar cerca de mil fiscalizaciones durante todo este fin de semana”, dijo.

La focalización está puesta en el transporte interurbano, tanto en los buses y también en vehículos particulares en diferentes puntos de la Región del Biobío. El seremi realizó un llamado a mantener todas las atenciones de las normas del tránsito y con todas las condiciones que habiliten la conducción. “Esto quiere decir, no conducir bajo las influencias del alcohol, ni tampoco de las drogas y estar atentos a las condiciones del tránsito”, indicó.

“Nosotros no hablamos de accidentes de tránsito, sino más bien de siniestros, porque no son accidentes. Todo es prevenible y por lo tanto, lo que esperamos es que la gente, con prevención pueda evitar estos siniestros viales que generan muertes, truncan familias y vidas de personas que tienen un futuro por delante”, manifestó Héctor Silva.

## OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

# Ciudad

MOTIVO DE 18 DE SEPTIEMBRE

## Pie de Cueca y comidas típicas: inauguran Fondas del Parque Bicentenario

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

LOS PRIMEROS comensales.



En el gran espacio público de Concepción se dio inicio al megaevento. Se espera que miles de personas lleguen al lugar durante estos días festivos.

AUTORIDADES abren las actividades de celebración.



### PubliReportaje

## KATHERINNE WOLLERMANN RECIBE RECONOCIMIENTO DE AUTORIDADES LOCALES TRAS HISTÓRICO ORO OLÍMPICO

Un cálido y distendido desayuno compartió la medallista olímpica, Katherinne Wollermann con la delegada presidencial, Daniela Dresdner, ocasión en la que también estuvo presente el alcalde, Antonio Rivas, entre otras autoridades y familiares de la deportista chiguayantina.

El jefe comunal solo tuvo palabras de orgullo hacia la paracanotista. "Hoy Kathy se ha convertido en una institución, en parte del patrimonio de nuestra comuna. Estamos sumamente orgullosos de este triunfo olímpico



co y de todos los que ha obtenido en su exitosa carrera deportiva", detalló Rivas.

Por su parte, la chiguayantina indicó: "Si bien saqué oro, ha sido un proceso. Detrás de cada deportista hay una gran familia que nos impulsa y que propicia que sigamos hacia adelante. El deporte es un mecanismo de inclusión social y de cambio social. Creo que desde mi ejemplo y experiencia se comenzará a ver la inclusión y la discapacidad en el deporte de otra manera. En ese sentido estoy muy agra-

decida del apoyo que desde mis comienzos me dio el municipio".

La paracanotista obtuvo medalla de oro en los Juegos Paralímpicos París 2024, convirtiéndola en la primera deportista de la región del Biobío en obtener la preseada dorada.

Cabe indicar que similar reconocimiento recibió Wollermann en el Palacio La Moneda, donde fue recibida por el presidente, Gabriel Boric, junto al team Chile que participó en los juegos olímpicos parisinos.

## Ciudad

# 1455

### Fono orientación

para personas que están viviendo o que conocen de alguien que vive violencia de género. Además, se puede escribir al +56 9 9700 7000 mediante WhatsApp.

### Denuncia ante las policías

También se puede denunciar la violencia de género en Carabineros (133) y la PDI (134).

Pablo Carrasco Pérez  
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

No sólo la preocupación y el trabajo de las autoridades está centrada en evitar accidente de tránsito en la masiva circulación de personas que se desplazan entre distintas ciudades de la zona y el país en estas Fiestas Patrias, lo que tradicionalmente va acompañado de un amplio despliegue policial y de los equipos de fiscalización de Transportes para minimizar los riesgos de alguna tragedia.

También existe la misma preocupación por los casos de violencia de género, que lamentablemente suelen estar presente en estas fechas.

Por ello, la seremi de la Mujer inició una campaña que busca generar conciencia en la comunidad que la violencia no es la forma de resolver un conflicto y que en el caso que llegue a ocurrir, ésta sea denunciado la víctima o su entorno sin que quede en la impunidad.

“Sabemos que es preocupante la tasa, la cantidad de denuncias por violencia de género que hay en estos meses de Fiestas Patrias. Tenemos un tercer femicidio que lamentar en la Región, así que estamos difundiendo los canales de denuncia entre los transeúntes, también trabajadores del transporte, y haciendo un llamado de que la denuncia sea efectiva o bien puedan recibir orientación de los dispositivos del Servicio Nacional de la Mujer para poder hacer la denuncia efectiva o bien orientar alguna víctima familiar, amigo, vecina y vecino que ustedes sean testigos de que sufre violencia, hay canales de denuncia y también de orientación”, sostuvo Camila Contreras, seremi de la Mujer en el Biobío.

### No hay justificación

La autoridad regional, además, aprovechó de “derribar” algunos mitos en torno a la violencia de género y que en ningún caso pueden tener justificación ni ser utilizados como excusa para validar agresiones.

“Queremos insistir que el alcohol no es el causante de la violencia contra la mujer, hay factores estructura-



FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

CAMPAÑA SE LANZÓ EN TERMINAL DE BUSES DE COLLAO JUNTO AL MTT

# Llaman a denunciar la violencia de género en estas Fiestas Patrias

La seremi de la Mujer y Equidad de Género junto al SernamEG recalcaron que existen distintas formas para solicitar ayuda.

les que lo determinan, pero sí sabemos que es un inhibidor de la conducta y, por supuesto, también muchas veces en estos días de festividad hay más conflictos familiares, pueden haber otras situaciones de por medio que, de alguna manera, desinhiben y producen la violencia”.

“Es por eso que, tal como podemos lamentar accidentes vehiculares, entre otros delitos, también lamentamos la violencia contra la mujer y el llamado es poder resolver los conflictos de manera pacífica, poder acompañar a las víctimas y hacer la denuncia efectiva, no tener que lamentar más cifras de femicidios frus-

trados, femicidios consumados en nuestra Región”, explicó la seremi Camila Contreras.

### Años para denunciar

En tanto, desde el Servicio Nacional de la Mujer (SernamEG) en la zona, su directora regional, Lissette Wackerling, recordó que romper el círculo de la violencia de género no es algo sencillo para las víctimas y que la evidencia demuestra que pasa demasiado tiempo antes que una mujer pueda atreverse a denunciar.

“Los estudios todavía nos confirman que son 7 años en promedio que una mujer demora en denunciar. Los

factores son múltiples, principalmente por miedo a las represalias, porque no confían en las instituciones, también porque las amenazas involucran a sus hijos e hijas todo lo que es la dependencia económica también que tienen con el agresor y ojo, que también está la dependencia emocional con el agresor”.

“Por tanto, esos factores no nos permiten todavía tener un menor tiempo para que la mujer se atreva finalmente a denunciar. Hay mujeres, las que son más adultas, que a veces demoran hasta 20 años. Lo que sí es bueno es que las mujeres más jóvenes se están atreviendo y en menos tiempo, en un año en promedio, se atreven a hacer la denuncia”, indicó la directora regional del SernamEG.

### Acoso Callejero

Además, y aprovechando el desarrollo de la actividad en el Terminal de Buses de Collao, se reforzó la campa-

ña informativa sobre el Acoso Callejero, que es una conducta que es delito.

Por ello el seremi de Transportes, Héctor Silva, subrayó que no existe espacio para tolerar conductas inapropiadas en el transporte público, ya sea en el tránsito local como en el transporte interurbano.

“Lo que hemos planteado en estas campañas es que el acoso en el transporte público es un delito. Y eso lo hemos reforzado desde hace ya bastante tiempo y queremos que la gente comprenda que aquí no hay ningún espacio para interpretaciones. Son cosas que no deben hacerse. Y en el caso de las víctimas, que mayoritariamente son las mujeres, que sepan que tienen los canales de apoyo, de ayuda, de denuncia, de acompañamiento, que están desplegados desde el Ministerio de la Mujer y Equidad de Género y que no deben dejar pasar estas situaciones”, aseveró Silva.

Es por esto, que la seremi de la Mujer agregó que “podemos identificar las distintas manifestaciones de acoso callejero: palabras, gestos, silbidos, la captura de imágenes sin consentimiento. Pueden buscar más información a través de la campaña ‘Llegamos a Cero’ (lleguemosacero.cl) para que puedan identificar y concientizar las manifestaciones de violencia callejera o violencia en el transporte público y hacer la denuncia efectiva”, dijo Camila Contreras.

### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

## Ciudad

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

La demencia, antes llamada senilidad, es la pérdida de la capacidad de pensar, recordar y razonar a niveles que afectan las actividades y que van empeorando con el tiempo, siendo la de mayor prevalencia el Alzheimer, patología que se conmemora el 21 de septiembre a nivel mundial, buscando sensibilizar sobre la importancia de su conocimiento y abordaje clínico.

En el caso del Biobío, la Seremi de Salud confirmó que un total de 1.258 personas están diagnosticadas con demencia, y según el programa de Salud Integral de las Personas Mayores de la cartera a nivel local, el 70% de ellas, extrapolar información de la OMS, padece Alzheimer.

De ahí, la importancia del Centro de Demencia Kelluwün de Hualpén, creado por el Servicio de Salud Talcahuano, único en su tipo en la Región y uno de los 10 existentes en el país, atiende a 220 personas, de las que 70% padece Alzheimer.

Si bien, la primera pesquisa de demencia se realiza en la atención primaria, dichos pacientes son derivados a Kelluwün donde, según explicó Cristian Arriagada, director del centro, un grupo multidisciplinario de profesionales, compuesto por neurólogos, geriatras, psiquiatras, terapeuta ocupacional, kinesiólogos, psicólogo clínico, enfermera y trabajadora social realizan un diagnóstico integral, confirmando o descartando la demencia.

El tratamiento, aseveró, puede durar de 6 meses a 2 años, considerando no sólo terapia farmacológica, sino también manejo psicológicos conductual, intervenciones no farmacológicas, que implican adecuaciones ambientales que realiza el terapeuta ocupacional en el domicilio, trabajo para favorecer la funcionalidad y estimulación cognitiva, entre otros. "Sabemos que es una demencia, que va a avanzar con el tiempo, pero necesitamos hacer intervenciones para que no avance tan rápido y educar a los familiares para que sepan que hacer", dijo.

Arriagada aseveró que el Alzheimer es la quinta enfermedad más diagnosticada en el Servicio de Salud Talcahuano entre las mentales. La primera es la depresión, por lo que es necesario educar a la familia y población sobre la enfermedad y hacerse cargo del tratamiento, especialmente, el cuidador.

Antony Sánchez, encargado regional del programa de Salud Integral de las Personas Mayores de la Seremi, destacó la importancia del diagnóstico temprano y el manejo integral del Alzheimer para retardar su progresión, disminuir intensidad de los síntomas psicológicos-conductuales asociados y mejorar la calidad de vida de la persona que vive con demencia y su entorno.



FOTO: CEDIDA

SEGÚN DATOS DE LA SEREMI DE SALUD

# Más de 1.200 personas de Biobío padecen demencia: 70% de ellas tiene Alzheimer

Servicio de Salud Talcahuano cuenta con el único centro especializado en la Región. Enfermedad parte por la afectación de la memoria y en su etapa final llega a la dependencia severa.

Agregó, además, que por su alta carga sanitaria más de 15 tipos de demencias son cubiertas por el GES, incluyendo el Alzheimer, lo que implica confirmación diagnóstica en 60 días máximo después de la sospecha y tratamiento en un plazo máximo de 60 días desde la confirmación de la

enfermedad.

### Etapas

Quienes más presentan Alzheimer son las mujeres, dijo Camila Ortiz, geriatra de Kelluwün, principalmente, por su mayor esperanza de vida y porque consultan más, lo que puede in-

fluir en un subdiagnóstico en los hombres, y también porque hay una población femenina más predominante.

Agregó que "lo primero que se afecta es la memoria, las personas que se ponen más repetitivas en cosas del día a día, olvidan de los compromisos, dónde dejan las cosas, temen salir solos porque se desorientan en la vía pública, cosas que no son normales y que la familia debe advertir".

A medida que la enfermedad avanza la persona presenta pérdida funcionalidad, no realiza labores habituales, por ejemplo, comentó, si vive solo no mantiene la casa aseada o tiene comida vencida en el refrigerador y ven que baja de peso. "La familia la llevan al médico por la baja de peso y sólo ahí advierten que la baja de peso es porque no se prepara comida porque no sabe cómo hacerlo", comentó.

La geriatra manifestó que luego, en el 95% de los casos, se producen ideas delirantes, como pensar que les robaron o que quieren hacerles daño, tener alucinaciones, sufrir depresión o apatía, entre otras. "Ahí recién los familiares consultan, porque la enfermedad se normaliza pero ahí la enfermedad lleva un buen rato (...) la evolución puede llevar 10 años, hasta depender completamente de otro para todas sus actividades, cuando pierden la marcha y no queda más que quedarse todo el tiempo en cama".

Todo lo anterior, vale decir, olvidos, ideas repetitivas, desorientación, problemas de conducta o apatía, entre otras, son factores en los que la familia debe poner atención para advertir a tiempo la presencia de Alzheimer.

### Factores protectores

Los especialistas afirmaron que entre los factores que pueden proteger de sufrir una demencia está la actividad física, no necesariamente realizar ejercicio, pero sí caminar y que los adultos mayores trabajen la tierra, realizando huertas.

También se debe considerar en este ámbito, aseguraron, mantener una vida social activa, evitar el aislamiento, el consumo de alcohol, cigarrillos o drogas que son muy nocivo, favorecer el buen dormir bien y mantener una alimentación saludable, idealmente, con la dieta mediterránea basada en frutas verduras, pescado, con un consumo menor de productos procesados y carnes.

La geriatra afirmó que actualmente el 1% de las personas de 60 años tiene algún grado de deterioro cognitivo. "De aquí al 2050 un tercio de la población será adulto mayor, las demencias aumentarán, por lo que el sistema sanitario se debe preparar para ello, sobre todo, considerando los reportes internacionales que indican que el mayor aumento va a ser en países en desarrollo como el nuestro".

### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

## Ciudad



FOTO: CEDIDA

## Talcahuano inició celebraciones con desfile

Este martes 17 de septiembre se realizó el tradicional desfile de Fiestas Patrias en el puerto de Talcahuano, instancia donde las fuerzas de presentación y miembros de la sociedad civil rindieron homenaje al pabellón patrio.

Hasta la plaza de armas de la comuna llegaron cientos de vecinos y vecinas que disfrutaron del paso al son de las marchas, como también de los pies de cueca que dieron inicio a esta festividad.

“Estamos muy contentos por la celebración de estas Fiestas Patrias, con

las diversas autoridades y las fuerzas que se presentaron el día de hoy. Estamos celebrando 214 años de vida independiente”, comentó el alcalde, Henry Campos.

Por su parte, el jefe de la II Zona Naval, contraalmirante Óscar Manzano, afirmó que “todos fuimos testigos que hicieron un desfile muy bonito, muy bien hecho. También hay que agradecer a la ciudadanía que nos acompañó. Somos parte de Talcahuano”.

Previo al desfile, se celebró la Misa por Chile en la Parroquia San José, instancia donde se pidió por el futu-

ro de Chile, esperando unidad, paz y prosperidad para todos quienes lo componen.

Para continuar con las festividades en la ciudad puerto, se realizará la Fiesta de la Chilenidad, que tendrá su inauguración este 17 de septiembre a las 18:30 horas, en las canchas del Club Deportivo Huachipato, en el sector Las Higueras. El evento es gratuito y se extenderá hasta el sábado, entre las 11:00 y 23:00 horas, donde se presentarán artistas como Antonio Ríos, Pachuco y la Cubanacán; y Adrián y los Dados Negros.

EN EL BIOBÍO

# Seremi de Salud fiscalizó condiciones sanitarias de fondas y ramadas

Al 16 de septiembre, la Seremi de Salud del Biobío ha realizado un total de 466 inspecciones, proceso que ha dado origen a 42 sumarios y 41 decomisos, con un total de 1.859,746 kg. de productos cárnicos decomisados.

Diario Concepción  
contacto@diarioconcepcion.cl

El seremi de Salud, Eduardo Barra, llegó hasta el Parque Bicentenario de Concepción, junto a la Unidad de Seguridad Alimentaria, para verificar en terreno el cumplimiento de condiciones básicas de establecimientos de carácter transitorio, de acuerdo a la normativa vigente.

Esta fiscalización permitió verificar el origen de los alimentos y materias primas, como también que los productos perecibles se mantengan bajo temperatura de refrigeración y/o en envases protegidos. Asimismo, la separación de alimentos crudos y cocidos; además de la higiene de manipuladores de alimentos, incluyendo el uso de delantal y gorro, lavado constante de manos y prohibición de manejar dinero, entre otros aspectos.

“Nuestros equipos técnicos han estado desplegados todo el mes a lo largo y ancho del territorio regional, verificando distintas normativas para que la población pueda disfrutar de unas celebraciones que prioricen en su salud. Hoy, en particular, estamos fiscalizando condiciones sanitarias mínimas que ga-

16

sumarios responden a alimentos vencidos como causal.



FOTO: CEDIDA

ranten la seguridad de trabajadores y público en fondas y ramadas, incluyendo el cumplimiento del Reglamento Sanitario de los Alimentos y el Manual de Buenas Prácticas de manufactura por parte de locatarios y manipuladores de alimentos”, declaró el seremi Barra.

Adicionalmente, en fondas y ramadas se verifica la disposición de agua y su calidad potable, sistema de eliminación de aguas residuales, seguridad de la instalación eléctrica, disponibilidad de extintores, servicios higiénicos separados por sexo, área de cocina con superfi-

cies de trabajo de material lavable, sistema de recolección y eliminación de basuras, entre otros aspectos de alta importancia sanitaria.

### Fiscalizaciones Seguridad Alimentaria

Al 16 de septiembre, la Seremi de Salud del Biobío ha realizado un total de 466 fiscalizaciones, proceso que ha dado origen a 42 sumarios y 41 decomisos, con un total de 1.859,746 kg. de productos cárnicos decomisados.

Las causales de sumarios dicen relación con alimentos vencidos

(16), deficiencias sanitarias (12), falta de autorización sanitaria (06), alimentos sin procedencia conocida (03), alimentos alterados (03), pérdida de cadena de frío (01) y otras causales (01).

Las causales de decomisos dicen relación con carne vencida (896,938 kgs.), abigeato (450 kgs.), procedencia desconocida (342,1 kgs.), características organolépticas alteradas (134,708 kgs.), y pérdida de cadena de frío (36 kgs.).

### OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion  
contacto@diarioconcepcion.cl

## Ciencia & Sociedad

“Los juegos cotidianos de antaño como saltar la cuerda, jugar al lucho y las polquitas (canicas), han ido perdiendo vigencia en las nuevas generaciones”.

“Así como los bailes típicos son reforzados en la asignatura de Educación física, los juegos podrían ser una unidad de aprendizaje en distintos niveles de la educación chilena”. **Dra. Laura Benedetti Reiman**. Jefa de Carrera de Licenciatura en Historia de la UdeC.

### Noticias UdeC

Durante las celebraciones de Fiestas Patrias los chilenos suelen retomar tradiciones que conectan a generaciones pasadas con las actuales. Entre ellas, los juegos típicos ocupan un lugar especial, no solo como una actividad recreativa, sino como un reflejo de la identidad cultural del país.

La académica y Jefa de Carrera de Licenciatura en Historia de la Universidad de Concepción, Dra. Laura Benedetti Reiman, exploró la vigencia y las raíces de algunos de los juegos más representativos de las Fiestas Patrias que tienen profundas raíces en la historia de Chile.

Entre estos se encuentra la rayuela, declarada deporte nacional en 1948, que tiene un origen que se remonta al periodo colonial y se ha mantenido vigente hasta hoy.

«Sigue siendo un juego o esparcimiento típicamente masculino que se mantiene hasta el día de hoy a través de diversos clubes, pero que de alguna manera se traspasa en espacios de sociabilidad vinculadas a los barrios o clubes deportivos», dijo la docente.

Otros juegos con raíces coloniales destacados por la Dra. Laura Benedetti son la carrera de tres pies, la carrera en saco, tirar la cuerda, el palo ensebado y elevar volantines, «pero más bien se hacen visibles en la época de las fiestas patrias como parte de las celebraciones».

Según la académica, las Fiestas Patrias han sido el pilar fundamental para mantener vivos es-

Conectando generaciones y reflejando la identidad cultural del país, los juegos tradicionales que aún siguen vigentes en las festividades patrias enfrentan desafíos debido a la tecnología y bajo legado patrimonial.

### PATRIMONIO QUE RESISTE EL TIEMPO:

# Especialista local analiza historia y vigencia de los juegos tradicionales chilenos

tos juegos, ya que muchos de ellos adquieren notoriedad solo durante este periodo, dejando de ser actividades cotidianas para convertirse en símbolos de la identidad chilena.

En este sentido, las festividades actúan como un vehículo cultural que permite que los juegos tradicionales sigan presentes, evocando la nostalgia de épocas pasadas. A pesar de la permanencia de algunos juegos, la irrupción de la tecnología ha ido en desmedro de estas prácticas.

«Los juegos cotidianos de antaño como saltar la cuerda, jugar al lucho y las polquitas (canicas),

han ido perdiendo vigencia en las nuevas generaciones, ya que el uso de los dispositivos electrónicos ha mermado el hecho que los niños jueguen en los recreos», expresó la Dra. Benedetti.

La enseñanza de estos juegos a las nuevas generaciones es un desafío en la era digital. Aunque algunos como la escondida siguen siendo parte de la vida de los niños en los primeros ciclos escolares, la prevalencia de las pantallas ha relegado a muchos de estos juegos al olvido. A pesar de ello, los textos escolares aún incluyen algunos de estos juegos en la asignatura de Historia, Geografía y Ciencias Sociales, lo que permite mantener un lazo educativo con el pasado.

La Dra. Benedetti sugiere que

una posible vía para proteger estos juegos es integrarlos de manera más formal en el currículo educativo y en las actividades de las administraciones locales.

«Así como los bailes típicos son reforzados en la asignatura de Educación física, los juegos podrían ser una unidad de aprendizaje en distintos niveles de la educación chilena. Otro aspecto es difundir y organizar tal vez, a través de los municipios, pequeños concursos en los territorios, a fin de ir difundiendo estos juegos en los habitantes del territorio», reflexionó la académica de la Facultad de Humanidades y Arte UdeC.

### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl



## Ciencia & Sociedad

Noticias UdeC

Una nueva jornada de capacitación convocó a cerca de 30 participantes provenientes de Alto Biobío, Cañete, Lebu, Tirúa, Florida, Hualqui y Concepción, como parte de los componentes del Proyecto FIC "Instalación de Mercados Patrimoniales en Biobío" ejecutado por la Universidad de Concepción a través de la carrera de Antropología de la Facultad de Ciencias Sociales, en conjunto con la Red de Artesanía Patrimonial del Biobío y con la colaboración de la Escuela Diseño Industrial de la Universidad del Bío-Bío. En este nuevo taller se presentó y validó entre los asistentes la nueva web del proyecto que será un espacio de difusión y de conexión con el mundo.

Así también, se abordó la formalización de la Red, hacia una Corporación con personalidad jurídica, para postular a proyectos o recibir aportes, entre otras acciones posibles, buscando el rescate de los diversos saberes patrimoniales, así como el posicionamiento de la región como referente de la artesanía patrimonial.

La Directora del Proyecto FIC, Andrea Aravena Reyes, Doctora en antropología social y etnología, y académica de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Concepción, indicó que "hoy estamos cumpliendo un hito en términos de que, dentro de todos los productos y la colaboración que las artesanas nos pidieron en la ejecución de tiendas móviles, de los tótem de exhibición, de la innovación, de las capacitaciones tanto organizacional como en innovación, uno de los grandes hitos es la formalización de la Corporación de Oficios de Artesanas y Artesanos del Biobío, para que la Red de Artesanía Patrimonial del Biobío tenga una personalidad jurídica que los represente, que aúne el trabajo que hemos desarrollado durante este año y medio de proyecto y que tengan también sus propias capacidades. Es una transferencia de capacidades a los beneficiarios y beneficiarias del programa para que puedan continuar desarrollando sus actividades con independencia de la Universidad y de los profesionales que están apoyando esta iniciativa."

El proyecto avanza y prueba de ello, es la instalación de los tótems exhibidores de productos artesanales patrimoniales en la Pinacoteca de la Universidad de Concepción cuya inauguración oficial será el 8 de octubre próximo, pero ya se encuentran disponibles para ser visitados "uno va a presentar la artesanía de toda la región, otro representará a la provincia de Arauco, otro a la provincia de Biobío y el cuarto, a la de Concepción. En la inauguración va a estar presente la Vicerrectora de la Universidad, el equipo del Gobierno Regional que a

INICIATIVA QUE POTENCIA LA COLABORACIÓN

# Red de Artesanía Patrimonial avanza en su transformación a Corporación de Oficios de Artesanas y Artesanos del Biobío

Con el apoyo del proyecto FIC "Instalación de mercados patrimoniales en Biobío" ejecutado por la Universidad de Concepción, integrantes de la Red cumplen su décima capacitación para su formalización con el objetivo de dar sostenibilidad y proyección a su valiosa identidad cultural.

FOTO: RED DE ARTESANÍA PATRIMONIAL DEL BIOBÍO



lieron las artesanas, que eran muchas. Yo creo que de todos estos avances que hemos tenido para las mujeres ha sido un tremendo logro, porque primero eran sueños y hoy día son realidades, el hecho de ellas estar exhibiendo en la Universidad, de tener su vitrina, las mujeres estamos todas contentas de estos logros que hemos tenido" y agrega "en cuanto a las capacitaciones, yo creo que para las mujeres que son emprendedoras, las que tienen ese oficio que años atrás tenían nuestros abuelos y papás no eran valorados y vendían muy barato las cosas que ellas hacían y hoy día, al tener esta capacitación, el hecho de salir afuera siquiera de una ciudad, claro que le ha cambiado la vida y el valor que se le ha tomado a lo que es la artesanía y los oficios que ellos hacen", indicó.

Otro de los componentes del proyecto, es la construcción de una tienda móvil que permitirá la participación en diversas actividades que busquen destacar la identidad cultural de la región.

También destaca el desarrollo del catálogo "Biobío, Región de Artesanía Patrimonial", basado en el trabajo de campo con entrevistas a más de 50 artesanas y artesanos de Lebu, Cañete y Tirúa en la provincia de Arauco; Santa Juana, Talcahuano, Concepción, Tomé, Florida, Yumbel, Hualqui y Quilacoya en la provincia de Concepción y en los sectores de Laja, Butalelún, El Barco y Ralco, en la provincia del Biobío. De esta forma, la región contará con una caracterización de su artesanía patrimonial, de los materiales naturales usados y la relación con el territorio donde se desarrolla.

través de su equipo ha financiado este proyecto de dos años. Invitamos al público a visitar estos tótems, a visitar la Pinacoteca y poder contactarse porque van a tener los productos de las artesanas para hacer regalos corporativos o para llevarse un lindo recuerdo de la identidad cultural regional. Al día siguiente el 9 y 10 de octubre se inaugura la tercera feria de Artesanía Patrimonial de la Región en el marco del mismo proyecto, en la Plaza de los Tribunales en Concepción y ahí tendremos todos los productos de las artesanas y ar-

tesanos que participan en esta Red", indicó Andrea Aravena.

La artesana en Chupón y Coirón y perteneciente a la organización de Artesanas de Hualqui, Rosa Lara, parte a su vez de la Red de Artesanía Patrimonial, señala que "venir a la Universidad, a las capacitaciones nos ha servido mucho en la parte comercial, también hemos trabajado en el diseño y en la escala de colores y ha sido muy útil ya que nosotros no manejábamos mucho la paleta de colores y también ir innovando en el diseño", consultada

sobre la formalización de la Red a través de una corporación, señala "la organización es buena para ver proyectos a futuro y nos serviría mucho para ser más conocidas".

Elizabeth Almendra Maricura, es una de las gestoras de la Red de Artesanía Patrimonial y pertenece a la comunidad mapuche Ignacio Llanca en Cayucupil, Cañete, quien se mostró contenta por los avances logrados por la Red en sus 10 años. "Casi la mayoría de la Red nace de una mesa que yo dirigía de mujeres campesinas indígenas y de ahí se sa-

### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

10

millones de dólares se busca invertir en un nuevo centro tecnológico considerado en el Plan de Fortalecimiento de la Industria Regional.

Edgardo Mora Cerda  
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

DESDE CONCEPCIÓN

# “Medidas están debidamente conversadas y financiadas”: Ministro Grau y plan para Biobío

El titular de Economía complementó que, en materia de subsidios laborales, tuvieron que conversar con el Ministerio de Hacienda y había una decisión política de generar los instrumentos necesarios para aquello.

“Todas las cosas planteadas en este plan (de fortalecimiento industrial de la Región) están debidamente conversadas y financiadas”, aseguró el ministro de Economía, Fomento y Turismo a Diario Concepción, a propósito de la iniciativa en pro de la actividad industrial, comercial y laboral para la zona, elaborada desde el caso Huachipato. En concreto, se le consultó acerca de si se sabía el costo total del plan, si estaba financiado y la cantidad de empleo asociado al mismo, ante lo cual el titular de la cartera de Economía complementó que “por ejemplo, en materia de los subsidios laborales, por supuesto, es algo que tuvimos que conversar con el Ministerio de Hacienda y había una decisión política de generar los financiamientos para aquello”. Más en detalle, Grau agregó que “hay financiamientos específicos como lo del centro tecnológico que especifica esa inversión de US\$ 10 millones, pero todavía, dado lo dinámico del plan, no es una buena idea fijar un techo del financiamiento general del proyecto”.

Lo anterior, en el contexto que el plan incluye una gobernanza y una secretaría ejecutiva que dan la posibilidad de adicionar nuevas medidas. “No es un plan necesariamente exhaustivo, es decir, hay otras cosas que se nos puede haber quedado afuera pero también tendremos una Gobernanza que nos permitirá enriquecer este plan durante su implementación”, dijo en su exposición Nicolás Grau.

Cabe recordar que en la presentación del plan, el titular de cartera se explicó sobre los ejes 3, 4 y 5 junto con explicar en qué consistirá la gobernanza.

De esta manera se refirió en el eje 3 a cómo acelerar la inversión pública y privada donde abordó, entre otros temas como el fortalecimiento de organismos críticos para autorizaciones de inversión; el impulso a la inversión de empresas públicas presentes en el Biobío; al Desarrollo País S.A. como vehículo de inversiones y financiamiento de largo plazo junto con un nuevo Fogaes (Fondo de Garantías Estatales) para la recuperación productiva del Biobío.

En tanto, en el eje 4, quien ha sido reconocido como líder del plan de recuperación económica para la zona, habló sobre la reactivación y fortalecimiento de la industria en el mediano y largo plazo. En este punto, tocó materias como el plan nacional para el fortalecimiento de la pesquería del jurel en el marco de la ORP-PS; la Política nacional de construcción naval como una nueva oportunidad para el Biobío;

la estrategia para aumentar la plantación forestal; el impulso al desarrollo turístico sostenible en la Región; la integración energética a través del Gaseoducto del Pacífico y fortalecimiento del sistema portuario; el desarrollo de una nueva minería; un plan de fomento a la demanda local de partes y piezas para la construcción de viviendas en madera; al desarrollo de proveedores para proyectos eólicos; atraer inversionistas extranjeros en áreas industriales y tecnológicas.

También incluyó ítems como promoción de capacidades humanas y tecnológicas para la transición energética; la promoción de anillos industriales para el impulso de la industria de hidrógeno en Biobío; de un centro tecnológico de Manufactura Avanzada e Industria 4.0; el Fomento de la innovación y agregación de valor en productos agroalimentarios y del mar; de

un Centro Monitoreo Satelital; la creación de un distrito industrial de emprendimientos de base tecnológica y de capital de riesgo para la Región.

En el eje 5, el mandamás de la cartera económica contó sobre la recuperación, en el mediano plazo, de la producción nacional de acero donde comentó el plan nacional de acero verde 2030.

## Gobernanza

De acuerdo con lo expuesto en la presentación del Plan de Fortalecimiento de la Industria Regional por parte del Ministerio de Economía, para la implementación de este plan se requiere de una gobernanza que asegure, por una parte, la participación de una diversidad de actores involucrados y, por otra, de una efectiva capacidad de gestión.

En línea con lo anterior, se propo-

ne la constitución de un Foro Estratégico Regional y una Secretaría Ejecutiva como instancias de gobernanza. El Foro Estratégico Regional se juntaría una vez al mes y sería un espacio de diálogo social y de definiciones estratégicas, donde además se reportará el avance del Plan de Fortalecimiento Industrial.

Además, el Foro estará conformado por el Gobierno Central, el Gobierno Regional, la Corporación Desarrolla Biobío, representantes de sindicatos, gremios empresariales, empresas públicas, academia, parlamentarios y Delegación Presidencial Regional.

En cuanto a la Secretaría Ejecutiva, se juntaría cada dos semanas y será responsable de llevar adelante el plan en su cabalidad y podrá tomar decisiones sobre el diseño de políticas públicas y las modalidades de implementación. Este equipo sería presidido por la Corporación Desarrolla Biobío en conjunto con el Ministerio de Economía, Fomento y Turismo, y participarían representantes de Gobernador Regional, representantes de los sindicatos y otros de la sociedad civil presentes en el Foro Estratégico, la Delegación Presidencial, Corfo Biobío y el Ministerio del Trabajo junto con las Seremis vinculantes.

De acuerdo con Nicolás Grau, las instituciones y organismos que participan de este Plan se comprometen a participar activamente en las instancias de gobernanza definidas donde cada una de las entidades involucradas asume un rol protagónico en su respectivo ámbito de acción, contribuyendo con su experiencia, recursos y capacidades para asegurar la implementación exitosa de este plan.

## OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl



FOTO: CAROLINA ECHAGÚE M.

## Economía & Negocios

Eduardo Bascuñán  
contacto@diarioconcepcion.cl

TAMBIÉN OPERA DESDE TALCAHUANO

# Molycop pide sobretasa de 49% al acero chino ante la Comisión Antidistorsiones

Esto de frente al cierre definitivo de Huachipato y la decisión del ente investigador de dar por finalizada la investigación por dumping en las bolas de molienda.

## 1.000

personas, aproximadamente, dependerían laboralmente de esta empresa, de manera directa e indirecta.

El apagado del Alto Horno de Huachipato es la gran señal del cierre de la empresa. Con ello, y tras la natural atención en cuanto a qué pasará con la economía regional, ahora la atención también se centra en el futuro de Molycop, firma que también opera en el sector industrial de Talcahuano, dedicada a la confección de bolas de acero para la molienda del sector minero.

Ahora la estadounidense presentó a la Comisión Nacional Encargada de Investigar la Existencia de Distorsiones de Precios de las Mercaderías Importadas (CNDP), mejor conocida como la 'Comisión Antidistorsiones', un recurso de reposición en contra de la decisión de poner término en la investigación de medidas antidumping definitivas.

En detalle, Molycop solicita medidas definitivas a las importaciones de Bolas Convencionales de origen Chino, mediante la imposición de un arancel equivalente al 49% o bien, lo que determine la investigación de la Comisión.

Cabe recordar que este pasado 9 de septiembre, el ente investigador mediante la unanimidad de sus miembros, decidió dar término anticipado a la investigación por eventual dumping en los precios de importación de bolas de acero forjadas para molienda originarias de la República Popular de China.

“Los antecedentes que constan en la presente investigación no permiten determinar en esta instancia, que exige un estándar de prueba superior al requerido para recomendar la aplicación de medidas provisionales, que exista daño o amenaza de daño a la rama de producción nacional causado por las importaciones del producto investigado”, asevera el documento pu-

blicado en el Diario Oficial.

Es por eso que la firma industrial argumentó en su recurso de reposición que, “la decisión de poner término a la investigación sin la recomendación de medidas antidumping definitivas es errónea y contradictoria con la investigación”.

### Reacciones

En paralelo, Iván Montes, vocero de la Mesa por la Defensa del Empleo y la Industria Regional aseveró que la compañía se encuentra haciendo lo correcto. Según el dirigente la firma industrial podría “generar nuevamente una condición de protección que les permita estabilizar su negocio en los próximos años”.

Vale decir que la cantidad de trabajadores que sostiene Molycop, de

manera directa e indirecta, es alrededor de mil. Al respecto, ese es uno de los argumentos del recurso de reposición. “Esperamos que no tengan que correr la misma suerte que el resto de los trabajadores siderúrgicos del país, producto de los graves daños que ha generado el dumping proveniente de China”, se afirma en el documento.

Al respecto, Montes considera que si no se implementan medidas, se reproducirá el modelo del cierre de la usina, aunque esta vez sería en “una escala más pequeña”.

### Argumentos presentes

Entre los argumentos que sostienen desde Molycop, se desprende que “la Comisión debe utilizar la mejor información disponible para

calcular el margen de dumping”. En esta línea, la firma industrial asevera que la misma Investigación de las Barras, que ya fue incorporada a la Investigación de Bolas Convencionales, sería la manera en la que el ente investigador debería continuar.

Además, según Molycop, la Comisión decidió permitir el comportamiento ilegal dado el cierre adelantado de la investigación, para tales efectos argumentan que la ley no existe un estándar de prueba de daño distinto para las medidas provisionales y las definitivas; y “existe abundante evidencia en el expediente investigativo de daño y amenaza de daño para la rama de producción nacional”. Para ello, el recurso de reposición buscará la imposición de un arancel antidumping de 49,1%.

En esa misma línea y bajo la firma del abogado Roberto Villaseca, se abogó por el aumento de un 61% en los primeros seis meses del año de la importación de bolas de acero y luego de haber crecido un 50% entre agosto de 2023 y enero de 2024. Lo que según afirman desde Molycop, provocó un “daño grave a la producción nacional”, debido a que se produjo “en condiciones de dumping”.

Sumando en su tesis, la empresa asevera que “este problema de amenaza de daño es grave y urgente”, de manera que hay otros países del mundo están tomando medidas con las olas de importaciones de acero chino.

Según afirma el citado documento, a modo de ejemplo, dentro de su argumentación “el Departamento de Finanzas Canadiense, señaló que a partir del 15 de octubre de 2024 se implementarán aranceles de un 25% a las importaciones de acero y aluminio provenientes de China”.

### OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion  
contacto@diarioconcepcion.cl



## Economía & Negocios

DIRECCIÓN DE PRESUPUESTOS

# Dipres publicó evaluaciones de desempeño ad portas de presentación de Presupuesto 2025

Diario Concepción  
contacto@diarioconcepcion.cl

Ad portas de la presentación del proyecto de ley de Presupuestos 2025, la Dirección de Presupuestos (Dipres) publicó los resultados de las 15 evaluaciones ex post de desempeño que finalizaron durante 2024, que fueron enviados a la Comisión Especial Mixta de Presupuestos cumpliendo con el compromiso asumido con el Congreso. De las 15 evaluaciones concluidas, ocho evaluaciones obtuvieron buen o medio desempeño.

Los resultados de las evaluaciones son utilizados para apoyar las decisiones presupuestarias, y en esta oportunidad se realizaron siete Evaluaciones de Programas Gubernamentales (EPG), tres Evaluaciones Focalizadas de Ámbito (EFA) una Evaluación Sectorial (ES) y cuatro Evaluaciones de Impacto (EI), de las cuales tres corresponden a evaluaciones realizadas en el marco del Fondo de Evaluación de Impacto.

Las EPG y EFA son clasificadas en una categoría de desempeño, y este año seis obtuvieron buen o medio desempeño. Desde este año, las evaluaciones de impacto también se clasifican. En esta primera versión, dos evaluaciones demostraron resultados positivos. En todos los casos las evaluaciones determinan que los programas se hacen cargo de problemas vigentes donde se justifica la intervención del Estado.

Al comparar con las evaluaciones finalizadas durante 2023, se evidencia que el resultado fue mejor en este ejercicio. Considerando las evaluaciones que se pueden clasificar según una categoría de desempeño, se observa que el año pasado solo cinco evaluaciones obtuvieron un buen o medio desempeño, por debajo de las ocho de este año.

Las evaluaciones ex post se realizan a través de la contratación de personas evaluadoras externas al sector público seleccionadas mediante concurso público. También, en algunos casos, hay evaluaciones que son realizadas directamente por profesionales de la Dipres con la colaboración y validación de uno o más profesionales externos al sector público, que resguardan la independencia del proceso evaluativo.



FOTO: MINISTERIO DE HACIENDA

**Al comparar con las evaluaciones finalizadas durante 2023, se evidencia que el resultado fue mejor en este ejercicio.** Considerando las evaluaciones que se pueden clasificar según una categoría de desempeño, se observa que el año pasado solo cinco evaluaciones obtuvieron un buen o medio desempeño, por debajo de las ocho de este año.

# 128

programas pasaron por evaluación ex ante, de los cuales 84 corresponden al área social.

### Evaluaciones de diseño

La Dipres y la Subsecretaría de Evaluación Social (SES) también publicaron los resultados de un nuevo ciclo de evaluación ex ante o de diseño de programas públicos, proceso que revisa que el diseño de las iniciativas sea coherente con el problema que se busca resolver. La reformulación considerada por esta evaluación se comenzará a implementar en 2025, por lo que su revisión fue un insumo clave para elaborar la propuesta de Erario fiscal que se presentará a fin de mes.

Este año, 128 programas pasaron por evaluación ex ante, de los cuales 84 corresponden al área social y fueron evaluados por la SES, y 44 son categorizados como no sociales, por lo que sus diseños fueron revisados por Dipres. De ese total, 73 programas se sometieron a esta revisión porque Dipres o la SES lo solicitaron, mientras que los 55 restantes fue por iniciativa de cada servicio.

Ambos procesos —la evaluación ex ante y ex post— son fundamen-

tales para elaborar el Erario Fiscal, pues sus resultados inciden directamente en que la asignación de recursos públicos se realice usando evidencia. Estos dos procesos, junto con el monitoreo de programas públicos, conforman el Sistema de Monitoreo y Evaluación de la Dipres y la SES, que permanentemente vela por la asignación eficiente y eficaz de recursos públicos.

La publicación de los resultados de estas evaluaciones se realiza en el marco del artículo 16 de la Ley de Presupuestos 2024, que señala que 15 días antes de que comience la discusión presupuestaria del año siguiente, la Dirección de Presupuestos y la Subsecretaría de Evaluación Social enviarán al Congreso antecedentes relativos al diseño de la oferta programática vigente, y que la Dipres informará sobre las Evaluaciones de Programas Gubernamentales.

### OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion  
contacto@diarioconcepcion.cl

## Cultura & Espectáculos

“La Conexión” es parte de una circulación local que arrancó en febrero y que terminará en noviembre.

La artista ya está trabajando en la segunda parte de “La conexión”, la cual abordará la Desembocadura del río Biobío.

Esta interesante muestra estará montada hasta el 1 de octubre en O’Higgins 555, subterráneo.

Mauricio Maldonado Quilodrán  
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Es un proyecto que se gestó el año pasado y en que se hace hincapié a la latente desprotección, que hay en nuestra zona, hacia ciertas áreas de la naturaleza. Se trata de “La Conexión. La ruta de los humedales en Wallpen”, de Hannelore Grosser, propuesta que une distintas expresiones artísticas, que por estos días y hasta el 1 de octubre estará montada en el Punto de Cultura Federico Ramírez. Un trabajo cuyo fin es visibilizar y defender una red de aguas interconectadas de casi 11 kilómetros, desde la Laguna Price hasta la Caleta Lengua, ubicadas en la comuna de Hualpén.

En detalle, esta propuesta nació a partir de un conflicto territorial que afectaba a la laguna Price, por lo que la artista se contactó con organizaciones de defensa ambiental para realizar una intervención artística en el borde de la laguna de ese sector. Desde entonces, ha continuado este trabajo en diálogo con defensores ambientales del Gran Concepción y de visitas a terreno, pudiendo observar los diferentes humedales con sus respectivas amenazas, ya sea rellenos, inmobiliarias, contaminación de aguas, basurales, como también perros callejeros.

“Fue nombrado humedal urbano, por tanto su perímetro que se protegía estaba en disputa con particulares. La causa se logró ganar en el tribunal ambiental. En todo caso, es una realidad que viven todos los humedales, no sólo en nuestro país, sino que a nivel mundial. Esto me llevó a tener la iniciativa de indagar en las problemáticas que llevaba a que esto no se defendiera, que la comunidad no se involucrara”, explicó la artista.

Completando que “es hacer ver las diferentes problemáticas que rodean a estos espacios naturales y que hacen que estén constantemente amenazados, como por ejemplo, y que es común en nuestra zona, los rellenos. De ahí la importancia de proteger los perímetros. Es darle voz a estos territorios y poder visibilizar que toda esta red de humedales aquí en la cuenca del Biobío están todos interconectados”.

### Un trabajo maduro

Así, el público se podrá encontrar en “La Conexión. La ruta de los humedales en Wallpen” con diversas fotografías de este verdadero mapa de humedales, además de un videoperformance y arte textil, esto último a modo de pancartas, lienzos y máscaras.

“Ha sido un proyecto en que he integrado muchas partes de mí, con recursos más allá de lo artístico, con vivencias, pedacitos míos que han ido como entretejiéndose. Tiene muchos



**DESTACAR QUE ESTE PROYECTO** es autogestionado y es parte de una circulación regional que partió en febrero.

MONTADA EN EL PUNTO DE CULTURA HASTA EL 1 DE OCTUBRE

# Una propuesta que llama a la protección del medioambiente

Se trata de “La Conexión. La ruta de los humedales en Wallpen”, de Hannelore Grosser. Colección reúne fotografía, performance y arte textil.



EN LA MUESTRA los visitantes se encontrarán con la vestimenta con que Grosser realizó las performances en los humedales.

momentos de mi historia personal, como una amalgama de cosas, un trabajo más maduro”, acotó Grosser.

Destacar que en esta propuesta, y también en anteriores de la artista, el cuerpo con tintes chamánicos adquiere un protagonismo central y protagónico. “Invoco, unifico y encarno al espíritu del humedal, utilizando el trance chamánico para evocar la memoria de sus aguas y recorrerlo a pie -con el personaje de la sanadora-, dispuesta a ser un canal que exprese sus necesidades y vulneraciones”, dijo.

Igualmente mencionar que “La Conexión. La ruta de los humedales en Wallpen” es parte de una circulación regional que arrancó en febrero, en el mes de los humedales, en el Centro Cultural de Hualpén. Luego, se trasladó a la Casa de la Cultura de Chiguayante, para seguir en el Pabellón 83 en Lota y concluirá en noviembre en Ar-

tistas del Acero.

Cabe destacar que las fotografías desplegadas en el Punto de Cultura (O’Higgins 555, subterráneo) son de Javiera Toro y Pola Berroeta, esta última con quien la performista continúa trabajando en la segunda parte del proyecto, que se haría visible en 2025.

“Estoy ya en la segunda parte, este es un proyecto totalmente autogestionado y recalcar que mi arte está muy ligado y comprometido con el ecofeminismo y con una postura política frente al cambio climático. Continuación que guarda relación con los humedales que están en la Desembocadura del río Biobío, que es toda su orilla. También será un trabajo performático, puntualmente, formato de videoperformance”, cerró la artista.

### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

## Deportes



FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

## Deudas con Cataldo y el detenido fútbol femenino

Se supone que lo recaudado en el clásico con D. Concepción serviría para amortizar deudas, pero el plantel se pregunta qué pasó con eso. Osvaldo Cataldo y su cuerpo técnico no han recibido pago por sus dineros pendientes y lo

propio pasa con funcionarios del club y el fútbol femenino, que está a la espera de su participación en playoffs. Ya perdieron 9 puntos "por secretaría" y temen por un castigo que las deje sin pelear el ascenso.

Paulo Inostroza  
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

"Es todo bien frustrante. Me vine a Santiago y muchos fueron a ver a sus familias, pero sin sueldos. Es fome y, sobre todo, en estas fechas. Ahora hay que ver cómo terminamos el año". Las palabras son del volante Jorge Orellana, uno de los experimentados que siempre trató de mantener la calma en Fernández Vial, pero ya es imposible. La dirigencia no pagó este 16 y, al descenso ya confirmado, arriesga desafiliación. Un oscurísimo 18.

El ex Ñublense y San Felipe comentó que "supuestamente iban a pagar, pero no fue así. Todos tenemos gastos, deudas y queremos disfrutar esta semana en familia. A todos se nos han generado problemas y por eso se decidió no entrenar esta semana y volver el lunes".

El "Coke" apuntó que "es segunda vez que pasa y en la primera igual nos respondieron. Primero se les pagó a unos y luego a otros, pero no quiero ser malagradecido porque cumplieron. Por eso quiero creer que pagarán esta semana, pero les digo eso a los compañeros y acá se ríen. Estamos descendidos, más allá de cualquier apelación, y hasta pueden desafiliarnos. El ánimo no es bueno, todo eso te afecta".

Quiere ser optimista hasta que empieza a sacar cuentas. "Tienen que cubrir económicamente agosto, septiembre y 20 días de octubre. Está complicado. También entiendo al hincha, que no debe estar nada contento, empatizo con sus críticas hacia nosotros y los que administran el club, pero lo intentamos siempre y Vialito no puede desaparecer", afirmó.

Sobre la reunión del lunes detalló que "Martín (Iribarne), Adrián (Glickman) y Francisco (Jara) son los que hablan con los más grandes del grupo y después nosotros nos comunicamos con el plantel. Ahí escuchas sus problemas, cómo los apura el arrendatario, que no pueden viajar. Nery (Veloso) viaja todos los días desde Angol y la bencina está cara. Yo estoy en el hotel Dorado y no me quejo, pero hay compañeros con muchos problemas".

Volver a las prácticas será rarísimo, casi sin sentido. Orellana expresó que "para los más jóvenes es súper difícil. Luchito Muñoz viene de Católica y se encuentra con esto, tan distinto en lo administrativo. Robles jugó en la B y ni se imaginó que pasaría algo así. Uno quiere meterse en sus cabezas y ayudarlos. Y aún así en la cancha entran enfocados, apuntan alto. Todos queremos



FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

### DISTINTOS ESCENARIOS DEL CAOS AURINEGRO

# "Todos tenemos familias, gastos y otros problemas"

**Plantel vialino no recibió un peso para Fiestas Patrias. Volante Jorge Orellana aseguró que "quiero creer que pagarán esta semana. Les digo eso y acá se ríen".**

terminar dignos, sumar la mayor cantidad de puntos. Por último, que digan que Vial no bajó en cancha".

#### Futuro borroso

Vial tiene aún cuatro partidos por jugar. Contra el SAU no ha sido reagendado y lo más próximo sería el 6 de octubre recibiendo a Linares. Tal vez dé más tiempo para juntar recursos, pero para que el plantel

vuelva a entrenar el lunes necesitan ver sus pagos. Si el equipo no se presenta correrán más descuentos de puntos y multas en dinero que ya se harían insostenibles.

¿Y qué significa esta posible desafiliación? Volver al fútbol amateur, aunque hay distintas interpretaciones sobre a qué serie exactamente: Tercera A o Tercera B. También está el escenario donde puede ser desafiliado durante el torneo y alteraría las tablas de posiciones. Todos los partidos contra Vial, jugados y por jugar, terminarían 3-0 para el rival. Distinto sería si lo desafilian una vez finalizado el campeonato.

En cualquiera de esas dos divisiones, el 15 de diciembre debe tener el certificado de no deuda para poder postular. Eso incluye los dos

meses y medio que faltan de temporada y los finiquitos.

¿Qué pasará con los argentinos? Los últimos comunicados emanados desde Vial dan señales de que Glickman e Iribarne no tienen pensado dejar el club. La Corporación ya prepara una demanda para terminar el contrato de concesión por todos los incumplimientos ya conocidos y aseguran que las sociedades anónimas solo corren para el fútbol profesional. Otra interpretación tienen desde la actual Sadp -cuando no- y aseguran que incluso ya llamaron a Anfa, que les habría confirmado que sí pueden seguir. La bola de nieve crece y crece.

#### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

## Deportes

FELIPE ARENAS, PILOTO REGIONAL

# La otra carta penquista que quiere hacer historia en el rally mundial

**Médico de profesión, el joven casco de Concepción dirá presente en la serie RC4 de la WRC en Biobío. El campeón actual de la R2 traza sus objetivos.**

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

La pasión tuerca le viene por herencia. Desde que siendo un niño, acompañaba a su padre, asiduo competidor en el circuito regional de pista. No se perdía sus carreras y por eso, cuando ya tuvo edad, a eso de los 20 años, estaba preparado para el reto de competir en su propio auto, claro, con su progenitor al lado como navegante; mejor escuela, imposible, ya que le enseñó los secretos de manejar un auto de rally.

Siete años ya han pasado de aquel debut, donde se subió al tercer lugar del podio, y Felipe Arenas (28) ya tiene un nombre en el automovilismo chileno. Baste decir que es el monarca vigente de la dura categoría R2 del campeonato nacional.

Penquista de tomo y lomo, Arenas ha debido compartir su inclinación por los motores con su demandante carrera de médico cirujano, algo que hasta el momento lleva de manera impecable. Tanto así, que en algunos días será uno de los representantes chilenos en la fecha del Campeonato Mundial de Rally, que se desarrollará en la Región del Biobío, y donde participará en la categoría RC4 junto a su navegante, Sebastián Arancibia. Su segunda presencia consecutiva en el evento internacional, luego que el año pasado disputara la serie R2.

### Oportunidad única

Con altas expectativas alista los últimos detalles de su participación el piloto de Concepción, que reconoce el buen nivel en el que lo encuentra la fecha del WRC. "Hay harta ilusión porque venimos ganando la categoría, pero es una competencia de bastantes días, donde varios temas pueden afectar. Aun así, estamos muy entusiasmados, ojalá que se nos den las cosas, porque la idea es ir a pelear la categoría" dice.

"Me encuentro en un momento donde estamos bien parados como equipo, esta es una carrera que requiere mucha logística y la idea es que en el equipo cada uno se preocupe de lo que debe, para que todo compenetre a la hora de competir", añade.

Sobre la experiencia de disputar un mundial en casa, Arenas reconoció que se trata de una oportunidad invaluable. "Es increíble, en 2019 tuve la fortuna de participar como espectador del evento, entonces, estar ahora participando en él es un tremendo orgullo. Ver a pilotos de clase mundial, compartir con ellos, es algo que no se olvida, además que tenerlos acá permite aprender y significa un aporte a todo el equipo", destaca.

Sobre su favorito para quedarse con la clase mundial acá en Biobío, el penquista no lo duda, y sus preferencias apuntan a la figura de Estonia, Ott Tänak. "Lleva dos versiones ganando la carrera, y con autos distintos. Es un pilotazo, que se ha adaptado muy bien a los difíciles caminos en Chile, y que lo ha sabido aprovechar mejor que los otros pilotos. Es un deportista de renombre, la verdad es que me gusta mucho su estilo de manejo, anda rápido y espero que le vaya muy bien este año", sentencia el casco local, que correrá en su Peugeot 208.

**OPINIONES**  
Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl



FELIPE ARENAS SERÁ uno de los pilotos chilenos que estarán presente en el evento internacional, la próxima semana.



EL PILOTO PENQUISTA es el actual monarca de la categoría R2 del campeonato nacional de Rally. Estatus que quiere confirmar en el WRC.

### Ya está a la vuelta de la esquina

El Campeonato del Mundo de Rally tocará suelo chileno por tercera vez en la historia, del 26 al 29 de septiembre.

### Un adelanto para todo el público

El jueves 26 se realizará el Shakedown, de 6,79, kilómetros, previsto de 09:01 a 14:00 horas.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

FOTO: RALLY MOBIL

## Deportes



FOTO: CEDIDA

Paulo Inostroza  
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Llegó con 20 años, desde Argentinos Juniors, y lleno de ilusión. Corría 2019, pero Matías Segura encontró una y mil trabas para jugar. Esta temporada, Roberto Muñoz lo recomendó a Lota Schwager y en el segundo semestre la "Pantera" se destacó. Lleva 7 goles, se afirmó como titular y está a solo un triunfo del ascenso. Para eso, tendrá que bajar al líder Naval, este sábado 28, y quieren que sea en Coronel.

El delantero trasandino contó que "el 2019 vine a Hualqui, pero tenía que ser nacionalizado. Tengo familia chilena, pero ya fallecida y el papeleo demoró mucho. El 2020 ya eso estaba en trámite y me anotaron en Iberia, pero tampoco se cerró, menos con la pandemia. El 2021 pude salir de ese trámite, pero se cerró el libro de pases, justo cuando iba a jugar por Tomé. El 2022 pusieron un límite edad en Tercera y otra vez quedé fuera. Pensé varias veces tirar la toalla, pero seguí".

Jugó en el barrio por el Marcelo Pagni y después por Colocolito. "Ahí estaba con Arturo Sanhueza, fui el goleador y nos miraban un poquito más. Eso sirvió para llegar a Lota, aunque en el primer semestre, sumando todo, no jugué ni 90 minutos. Había que pelear un puesto con Munives. Me ha tocado siempre duro, pero se me dio una posibilidad y no la dejé ir".

Incluso, cuenta que "conocí a mi señora acá, es chilena, y en su momento me dijo que se casaba conmigo si eso apuraba mi nacionalidad. Me dijo: lo hago si es para que tú juegues... Y ni así se pudo. Ahora tene-

"LAMPARITA" PELEA POR CORONEL

# "Queremos que todo se decida acá y con hinchas"

La increíble historia del delantero lotino Matías Segura, quien llegó hace 5 años, recién el 2024 pudo jugar y sueña con subir.

mos una hija de 4 años, hasta pensé trabajar en otra cosa, pero seguí y hoy estoy viviendo un sueño".

Naval llega a la última fecha con 49 puntos, Lota y Malleco al acecho con 47. De este final de miedo, Segura señaló que "cuando llegué a esta división no creí que el nivel era tan alto. Los cuatro equipos de arriba hemos hecho una gran campaña y Naval y Lota son dos equipos con historia, que vamos a definir todo en un clásico. Es la final que uno sueña y este club y su gente se merece un ascenso".

Como locales, Lota ganó 10 de 10 partidos, marcó 35 goles y solo recibió 8. Una brutalidad. La "Pante-

ra" -bautizado así por el relator Luis Escares- advirtió que "queremos que todo se decida acá y con hinchas. Ya jugamos en Talcahuano y lo normal es que la vuelta sea en Coronel. Es una cancha que nos acomoda, tiene su mística y sería lindo subir con nuestra gente. Nos levantamos de la derrota con Paillaco, el empate con Pilmahue... Fueron golpes duros, pero nunca dejamos de creer. Mi historia de vida en Chile es un poco así. Tenemos un buen grupo, con una energía muy positiva y saldremos a ganar esa final".

### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

## Deportivo Alemán tuvo destacada actuación en torneo de tenis juvenil

Con una buena actuación se despidió el representativo del Club Deportivo Alemán del Torneo Nacional Escolar Beca Jaime Musalem, instancia que reunió a competidores desde los 6 hasta los 18 años, y cuya final nacional se disputará en el Estadio Nacional, a finales de año.

En la categoría Cancha Naranja, la final se dio entre dos alumnos de la institución penquista, instancia donde Daniel Bancalari superó a Sebastián Ríos.

En tanto, en la serie Cancha Roja, también hubo buenas noticias para el CDA, luego que Santiago Rivas se luciera con el tercer lugar. Cuarto, en tanto, se ubicó Facundo Díaz, mientras que Cristóbal Adio logró el quinto puesto.

El buen rendimiento se extendió a las demás series en disputa. Fue así como en menores de 12, y en su segundo torneo escolar, Juan José Galaz consiguió llegar a la final, donde un percance con su raqueta conspiró para quedarse con el título.

### Los mejores van por el título

Jugadas las 2 fechas, en noviembre se disputará la gran final del torneo en el Parque Tenis Estadio Nacional.

Marcelo Rivas, profesor del CDA, destacó el buen desempeño de sus dirigidos, enfatizando en el nivel formativo y recreativo del club. "Para muchos era la primera experiencia en este tipo de torneos, nosotros buscamos que los niños se encanten con el tenis", manifestó.

En ese sentido, añadió que, "se aprendió en esta primera ocasión y esperamos que en la segunda experiencia se vean avances. Por ejemplo, nuestro finalista Juan José Galaz tiene un trabajo de entrenamiento diario y llegó a la final trabajando en estrategias, juegos de fondo y puntos en la red".



FOTO: CDA

## CLASIFICADOS

### JUDICIALES Y LEGALES

#### EXTRACTO

En Concepción, por Sentencia del 1er Juzgado de Letras en lo Civil de Concepción con fecha 20 de agosto de 2024, en causa ROL V-13-2024, se declaró la interdicción por demencia de doña NELLY DEL CARMEN CARTES SUAZO, RUT 4.533.875-4, quien, por tanto, queda privada de la libre administración de sus bienes, siendo designado como curador general su hijo, Don FERNANDO ANDRÉS SOTO CARTES, RUT 10.415.761-0. La Secretaria(S)

# Entretención & Servicios

Santoral: José de Cupertino

EL TIEMPO

HOY **8/12**

JUEVES 9/12 VIERNES 7/11 SÁBADO 8/12

LOS ÁNGELES 7/17

RANCAGUA 8/17

TALCA 6/17

SANTIAGO 8/19

CHILLÁN 7/16

ANGOL 4/17

TEMUCO 4/18

P. MONTT 4/15

### RADIACIÓN UV

RIESGO	TIME*	ÍNDICE
EXTREMO	10	11 o más
MUY ALTO	25	8 A 10
ALTO	30	6 A 7
MODERADO	45	3 A 5
BAJO	60 o más	0 A 2

\*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

## PUZZLE



JORNAL		AMAN	REGENTA	POLICIA	ENOJO	RIO SUIZO	GIMOTEARIA
DETESTARALA							
ALCANZA						REY DE BATANEA	VOCAL
PARTE DE LA ORINA					SURTEN		
					DISFRUTEN		
SUSTENTO	CONTAR	VUESTRA SEÑORIA	HOMBRE GRINGO	BROMO		2 DE 5 CIUDAD NIPONA	
			YUNQUE	CALCIO			
							SANTA CORTITA
UNEN				MEDIS EN ANAS			
				AQUELLOS			
MOHINO					ERROR ALERTA		
INVOCA			TRATARIA				LA PRIMERA
			INDUSTRIA AL REVES				
DIOS EGIPCIO		VOCAL		CARABO			
		HABITO ISRAELITA		AES			
AVENASE							PLURAL DE VOCAL
PUNTO MORSE	PRESTA			TEATRO NIPON			
	A			SED S/VOCAL			
COMENTASTE							

## TELÉFONOS

Ambulancias:	131
Bomberos:	132
Carabineros:	133
Investigaciones:	134
Fono Drogas:	135
Inf. Carabineros:	139
Fono Familia:	149
Inf. Toxicológica:	2- 635 3800
V. Intrafamiliar:	800 220040
Delitos Sexuales:	565 74 25
Defensa Civil:	697 16 70
Fono VTR:	600 800 9000
Fono Essbí:	600 33 11000
Fono CGE:	800 800 767

## FARMACIAS DE TURNO

### CONCEPCIÓN

Innovafarma  
• San Martín 815 Dpto. 104

Ahumada  
• Av. Juan Bosco 501  
Cruz Verde  
• Av. Roosevelt 1694

### SAN PEDRO

Ahumada  
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

### CHIGUAYANTE

Andalué  
• Fresia 38

### TALCAHUANO

Cruz Verde  
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

## SUDOKUS

### FÁCIL

	2	9	1	3	5		7	
	1		6			8	2	5
4	6	5	8			1		
	5	1	4	2	7			
6	4				8	5		
2	9		5			7		3
9	3		7	8	4		5	1
		2	9	5			6	
		4		6	1	3		8

### MEDIO

		1	6	5	2		7	
2	8					6		
		3	9			8	2	6
	6			4				7
	7			3				4
3	9						6	2
		1	2					
	5	7		9		1		
					1	6		

### EXPERTO

			8			7		
		1		9				4
		3		6	8	2		
		7		2			9	
4		9					1	2
9			8					6
5	1							
		9	5	4	3			